

A Verviers, des Frères musulmans qui ne veulent pas dire leur nom ?

DOSSIER RÉALISÉ AVEC L'AIDE DU FONDS POUR LE JOURNALISME

Suite à notre dossier *Musulmans, indignez-vous!* (*M... Belgique* n°28), nous avons été attaqués au Conseil de déontologie journalistique par un membre de Muslims Rights Belgium (MRB). Enquête sur un conglomérat basé à Verviers, proche des Frères musulmans. PAR PHILIPPE BREWAEYS

Fouad Benyekhlef nous reprochait de ne pas avoir « apporté de versions contradictoires » dans notre dossier (plus de trente points de vue différents !), que « ce dossier [était] truffé de raccourcis simplistes et fallacieux ». Nous aurions créé une confusion entre les musulmans et le Hamas

HASSAN EL-BANNA a fondé, en 1927, en Egypte, la confrérie des Frères musulmans.

(mouvement terroriste, selon l'UE). Il s'est énervé lorsque nous lui avons demandé s'il avait des liens avec les Frères musulmans. Depuis, nous lui avons posé plusieurs questions par mails. Pas de réponse, malgré plusieurs rappels. MRB n'a aucune personnalité juridique. Impossible donc d'estimer sa représentativité au sein de l'islam belge. Fouad Benyekhlef est une figure centrale du Complexe éducatif et culturel islamique de Verviers (CECIV) et de sa mosquée Assahaba, où l'on retrouve régulièrement des Frères musulmans.

UN PEU D'HISTOIRE

La confrérie des Frères musulmans a été créée en Egypte en 1928 par Hassan el-Banna. Opposée à l'influence britannique et aux valeurs occidentales, elle prône un islam rigoriste et veut créer un Etat islamique basée sur la charia. Ce mouvement panislamique a connu le succès et s'est ancré au Moyen-Orient et en Afrique du Nord. Suite à la répression dont ils furent l'objet de la part des régimes laïques, des Frères musulmans sont arrivés en Europe. En Belgique, d'une part, le Syrien Mohammad

Hawari a créé la première cellule des Frères musulmans à l'ULB. Grâce à un intense travail de lobbying mené avec l'Arabie saoudite, pays du courant islamique rigoriste wahhabite, ils ont obtenu de l'Etat belge la Grande mosquée du Cinquantenaire (le Centre islamique et culturel de Belgique). Et la Belgique a confié ensuite la gestion de l'islam, en ce compris la formation des imams et des professeurs de religion islamique, à ces deux courants les plus rigoristes. Mohammad Hawari a aussi créé le Centre islamique d'Aix-la-Chapelle, dirigé par un prédicateur syrien



LA PRIÈRE PURE des uns n'empêche pas les curieux compagnonnages de certains autres qui se prétendent détenteurs des clés du « bien-vivre ensemble ».

expulsé de son pays. Au même moment, le secrétaire et beau-fils d'Hassan el-Banna, Saïd Ramadan, père de Tariq et Hani, ayant fui l'Egypte, constituait trois centres islamiques en Europe, à Londres, Munich et Genève. Nous reviendrons sur ce dernier.

RETOUR EN BELGIQUE

Le CECIV, qui inclut la mosquée Assahaba, est fondé à Verviers en mai 2004. Son premier président est

le citoyen allemand Hassan Swaid, résidant à Aix-la-Chapelle. Selon un rapport daté de 2008 de l'organisation néoconservatrice américaine Nefa, Swaid était membre depuis 2003 de l'Islamische Gemeinschaft in Deutschland, l'organisation des Frères musulmans outre-Rhin. Quelques mois plus tard, Swaid démissionne de son poste et Michaël Privot, un islamologue verviétois, entre au CECIV, dont il est toujours administrateur aux côtés de Hassan Benyekhlef, frère de Fouad. En 2008, Privot fait son « coming out » en tant que Frère musulman. Il dit depuis

s'en être détaché et, avec son look de gendre idéal, multiplie les interviews dans la presse écrite et les télévisions en prônant un islam pacifié, le vivre ensemble... Converti à l'âge de 19 ans, Privot a parfois des positions surprenantes. Ainsi, en avril 2013, avec son ami théologien verviétois Mohamed Ramousi, il explique que les jeunes Belges partis en Syrie auraient dû ... prévenir leurs parents ! Ramousi, pour sa part, a appelé les musulmans de Belgique à dénoncer fermement ces départs. Ramousi donne régulièrement des conférences au CECIV et ses livres sont publiés par le groupe





français Geddis, organisateur de la Foire musulmane en Belgique et catalogué frériste.

MUSULMANS PROGRESSISTES ?

Hassan Benyekhlef animait également la page Facebook du Comité Jeunes du CECIV. On y retrouvait des citations de Frères musulmans: el-Banna, al-Qaradawi (voir *infra*) ou Tariq Ramadan. Il reproduisait encore un édifiant bulletin de propagande religieuse du CECIV: «Le port du *hidjâb* (...) est une prescription musulmane qui trouve sa source dans le Coran (...). Le voile ne se porte pas pour le mari ni pour le père mais pour Dieu (...) au-delà du tissu qui cache les cheveux (...) la pudeur est une attitude éthique bien plus large. Le foulard ne devrait être que l'aboutissement d'un comportement pudique plus profond qui se traduit dans un langage et une attitude respectueuse ainsi qu'une tenue décente.» Utilisation de l'imparfait: ces références ont disparu depuis que le Centre communautaire laïque juif y

lorsqu'elle adopte une attitude de rébellion». Pour al-Qaradawi, «il convient de tuer un apostat». Le 7 décembre 2014, il a été placé sur la liste rouge d'Interpol à la demande des autorités égyptiennes pour «accord, incitation et assistance pour commettre un meurtre intentionnel, aide à l'évasion de prisonniers, incendie criminel, vandalisme et vol».

Pour terminer sur Qaradawi, le site suisse Agora Vox publiait, en 2010, alors que l'asbl Musulmans Proactifs se référait toujours au CEFV, une de ses déclarations: «Tout au long de l'histoire, Allah a voulu imposer aux Juifs des hommes pour les punir de leur corruption. La dernière punition fut infligée par Hitler (...) il réussit à les remettre à leur place. Ce fut une punition divine pour eux. Le souhait d'Allah est d'amener la prochaine [punition] par la main des croyants (...). Si Allah m'en donne la force, je voudrais aller sur la terre du Jihad et de la résistance, fût-ce en fauteuil roulant, et je tirerai sur les ennemis d'Allah, les Juifs.» Signalons enfin que Mohammad Hawari (voir *supra*) fait également partie du CEFV dont se



LA GRANDE MOSQUÉE du Cinquantenaire, à Bruxelles, également siège du Centre islamique et culturel de Belgique.

mane et d'exagérer les chiffres concernant les actes islamophobes. Dans son livre, Fouad Benyekhlef explique que MRB a comme objectif de «dénoncer les unes de journaux ou de magazines exposant l'islam ou les musulmans de façon anxieuse ou volontairement excessive».

UN RAPPORT EXPLOSIF

En 2008, le rapport du NEFA (voir *supra*) provoque un tollé à Verviers. NEFA explique que la Fondation Al-Aqsa Belgique, elle aussi liée au CECIV, est une antenne locale du mouvement terroriste Hamas. L'hebdomadaire *Le Vif*, qui relaie le rapport, sera poursuivi devant le Conseil de déontologie journalistique et mis hors cause. Mohamed el-Hajjaji préside en 2001 cette fondation, avec Mahmoud Amr en «directeur de projets» rémunéré. Le rapport renseigne que ce dernier, jordanien, est l'ex-président du bureau principal de la Fondation Al-Aqsa à Aix-la-Chapelle, ainsi que de sa branche néerlandaise. L'interrogatoire en Israël en 1993 d'agents du Hamas révèle qu'ils le considèrent comme «une personnalité importante du Hamas en Allemagne». Le Comité R qui contrôle les services de renseignement belge avait déjà affirmé en 2002, à l'indicatif: «Le Hamas est présent en Belgique via l'organisation Al-Aqsa à Verviers.»

Réaction immédiate de Michael Privot, encore Frère musulman à l'époque: ce

rapport Nefa, «c'est n'importe quoi». Pour sa part, Mohamed el-Hajjaji affirmait ne pas être un Frère musulman. Sa fondation devenue Aksahum, venait en aide «aux orphelins, aux handicapés et aux pauvres, dans les territoires occupés, à Gaza, en Cisjordanie, à Jérusalem». Basée à Verviers et à Molenbeek, elle récoltait de 500 000 à 650 000 euros par an.

Mohamed el-Hajjaji expliquait que l'asbl avait «été fondée en 1993, avant la création du Hamas», n'avoir «jamais vu un type du Hamas» mais travailler «sous la tutelle du Hamas». Et d'affirmer qu'en 2004, «Louis Michel (...) a plaidé (...) que ces accusations n'étaient pas justifiées». Il ajoute qu'il est en lien étroit avec la mosquée Assahaba de la rue de Hodimont à Verviers ainsi qu'avec le Complexe éducatif et culturel islamique de Verviers (CECIV) qui «travaille sous l'impulsion de Michaël

TARIQ RAMADAN, responsable de la Tariq Ramadan Chaîne HD, où apparaît son frère Hani, ardent partisan de la lapidation des femmes.

Privot».

Précisons que Louis Michel, devant le Parlement, le 28 janvier 2004, était plus nuancé qu'el-Hajjaji: «Il n'y a pas d'éléments juridiques suffisants pour justifier l'inscription d'Al-Aqsa Belgique» sur la liste des organisations terroristes de l'Union européenne, à l'inverse de la branche néerlandaise de cette même fondation humanitaire Al-Aqsa.

Sur la page Facebook d'Aksahum, on constate que ses actions humanitaires sont presque exclusivement destinées à la bande de Gaza, dirigée par le Hamas, et très minoritairement vers la Cisjordanie, où le Fatah et les «laïques» sont aux manettes. Ainsi, un post daté du 31 juillet 2014 remercie les donateurs: «Grâce à vous, des aides en faveur du peuple palestinien (Gaza)». De plus, en décembre 2013, des représentants d'Aksahum étaient reçus par Al Falah, une ONG palestinienne dirigée par Ramadan Tamboura qualifié par le quotidien israélien *Ha'aretz* de «figure bien connue du Hamas».

Contrairement à ce qu'affirme Mohamed el-Hajjaji, Aksahum a été fondée après la création du Hamas né en 1987, soit six ans plus tôt. La charte du Hamas est claire: il «est l'une des ailes des Frères musulmans en Palestine».

DES IMAMS DU BLED

Dans cette même interview, Mohamed el-Hajjaji s'insurgeait: «Comment l'Etat belge tolère-t-il encore qu'on importe du bled des imams

qui viennent inculquer des valeurs en total décalage avec la citoyenneté active que nous défendons?», visant les imams marocains de rite malékite très éloigné du rigorisme des fréristes et du wahhabisme. Franck Amin Hensch, converti lui aussi, est l'imam de la mosquée Assahaba. Quelles sont ses références?

En 2013, il enregistre une série de vidéos diffusée sur «Tariq Ramadan Chaîne HD». Ce dernier prône un moratoire sur la lapidation des femmes. Ces vidéos sont administrées par Iqraa TV qui appartient à Saleh Abdullah Kamel, homme d'affaires saoudien dont la fortune était estimée en 2008 à 5,3 milliards de dollars. Un site américain, «History Communs», vraisemblablement néoconservateur, le décrit comme proche de plusieurs membres de la famille de feu Oussama ben Laden et de l'entourage du prédicateur Qaradawi mentionné plus haut.

A l'été 2014, Franck Amin Hensch apparaît également dans deux vidéos appelant à une récolte de fonds. Dans la première, le prédicateur Rachid Had-dach «remercie les frères islamistes [lapsus?, ndr] auxquels je rends visite depuis quelques années». L'homme est très lié au Centre islamique et culturel de Belgique, contrôlé par les Saoudiens wahhabites et à une mosquée de Molenbeek considérée comme frériste. En 1995, la Sûreté de l'Etat signalait que chaque vendredi, un imam y prêchait le soutien aux terroristes du GIA algérien qui disposait de plusieurs cellules dans notre pays. Abdelkader Belliraj, condamné au Maroc pour terrorisme, la mentionnait aussi dans ses interrogatoires.

La seconde vidéo fait apparaître Hani Ramadan. Responsable du Centre islamique de Genève, clairement frériste, fondé par son père dont il reprend la devise «Les prières avant le pouvoir», Hani Ramadan est connu pour son soutien à la lapidation. Pour lui, elle est «dissuasive» même si elle ne s'appliquait presque jamais. C'est une «punition» mais aussi une «purification». Cette nébuleuse ne prône pas le terrorisme. Mais question «vivre ensemble», elle a de très curieux compagnonnages...

■ PHILIPPE BREWAEYS



2002 : Le Hamas est présent en Belgique via l'organisation Al-Aqsa à Verviers...

a consacré un article en 2013. Revenons à son frère, Fouad Benyekhlef, fondateur en 2009 de l'asbl «Musulmans proactifs» dont il est administrateur et porte-parole. «L'association œuvre pour (...) toute activité de prévention contre les vices de la société.» En matière religieuse, elle se réfère au Centre européen de la Fatwa et de la recherche [CEFR]. Ce CEFV est basé à Dublin et dirigé par Youssouf al-Qaradawi, égyptien naturalisé qatari, une des principales autorités des Frères musulmans. Disciple direct de Hassan el-Banna, fondateur des Frères musulmans, al-Qaradawi présente sur la chaîne qatarie Aljazeera une émission hebdomadaire très regardée en Europe. Il accredité «le principe selon lequel le mari a le droit de corriger sa femme

revendiquait «Musulmans proactifs». Nouvelle utilisation de l'imparfait, car depuis 2012, l'association est devenue «Musulmans progressistes», a supprimé la référence au CEFV et s'est dissoute en 2014. Fouad Benyekhlef préside donc MRB. Il présentait en mars 2013 un *Livre blanc sur l'état de l'islamophobie en Belgique francophone*, dont il est coéditeur responsable. Le rapport a été réalisé avec le soutien du Collectif contre l'Islamophobie en France (CCIF). Cette dernière est très liée à l'Union des Organisations islamiques de France, de tendance frériste. Le CCIF est fortement contesté par la représentation officielle de l'islam en France, qui l'accuse d'attiser les tensions au sein de la communauté musul-